

LETTRÉ D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET AMIS

L'AVENIR QUE NOUS VOULONS

Depuis la création de la CIPRA, nous travaillons sur la mise en place d'un développement soutenable dans les Alpes. Aujourd'hui, nous avons naturellement identifié les obstacles majeurs qui freinent cette application. L'un des obstacles difficile à surmonter réside dans la non-compréhension du concept « d'économie durable ».

L'entreprise en montagne subit, encore plus qu'ailleurs, la contrainte des coûts immédiats et de la saison qui arrive. L'entreprise qui travaille dans l'urgence peut gagner beaucoup d'argent en faisant beaucoup de mal à la planète. Et tant que cela est possible, il ne faut pas prétendre faire de l'économie verte.

Passer de l'économie de l'obsolescence à l'économie de l'utilitaire représente le grand challenge à relever. Et pour se faire, je préconise deux pistes faciles à mettre en œuvre.

La première repose sur le constat de la raréfaction des matières premières. C'est une porte d'entrée que l'entreprise entend facilement, puisque cela pèse directement sur ses coûts. Pourquoi jeter quand on peut réparer ?

La deuxième piste repose sur un manque essentiel dans le tableau de bord de l'entreprise en montagne. Un tableau de bord vertueux intègre la mesure de l'empreinte écologique, au même titre qu'il mesure les gains ou les performances.

« L'empreinte écologique est tout simplement une mesure de la pression qu'exerce l'homme sur la nature »

Alain BOULOGNE, président de CIPRA France

LES NOUVELLES DE L'ASSOCIATION

• Stratégie pour une macro-région « Alpes »



CIPRA
LIVING IN
THE ALPS



Pour la mise en place d'une macro région, l'UE demande qu'une stratégie soit établie par les demandeurs. CIPRA, comme les autres ONG observatrices à la Convention alpine (voir leur logo ci-dessus), souhaite participer à l'écriture de cette stratégie. Ces ONG se sont réunies et ont publié un manifeste :

« Pour une nouvelle forme de coopération entre les Alpes et les régions alentour en faveur d'un développement durable » (la version française est en cours de traduction)

Jusqu'à présent, et en dépit de nombreuses interventions, notre demande a été rejetée. Nous espérons vivement que cela change, et que les ONG puissent être associées à ce travail de réflexion.

Nous demandons en particulier :

- De mettre en place une gouvernance transparente, qui implique dès le début du processus **tous les acteurs concernés** et intéressés, y compris ceux que nous représentons ;
- D'accorder une place importante aux objectifs de développement durable, tels qu'énoncés dans la Convention alpine concernant l'ensemble des **aspects : économiques, sociaux et environnementaux** ;
- De faciliter la mise en place d'un partenariat d'égal à égal entre les régions du cœur des Alpes et les territoires environnants.

Pour plus d'informations, vous pouvez lire l'article sur ce thème dans le numéro de décembre d'Alpmedia, vous y trouverez le lien vers le manifeste : <http://www.cipra.org/fr/alpmedia/nouveautes-fr/4971>

- **L'eau, bien commun de l'humanité**

La conférence annuelle de la CIPRA, qui a eu lieu cette année du 10 au 12 octobre 2013 dans la ville de Bolzano (IT), a rassemblé plus de 130 participants et de nombreux intervenants se sont succédé à la tribune pour répondre à cet appel de la CIPRA : « l'abreuvoir Alpin : qui donne ? qui prend ? qui décide ? ».

Des élus des villes comme Annecy ou Berchtesgaden, les scientifiques de la plateforme « eau » de la Convention alpine, les responsables touristiques de la région du Haut Adige ou encore Mario Broggi, ancien président de CIPRA international, ont pu intervenir sur ce sujet en présentant leur point de vue d'experts. CIPRA France a également participé à ce débat, avec l'intervention d'Alain Boulogne autour d'une table ronde sur « repenser le tourisme d'hiver ».

Pour rappel, il n'existe pas de protocole « eau » au sein de la convention alpine, mais une plateforme de collaboration sur ce thème a été créée, pour plus d'informations : [plateforme-eau-convention alpine](#)



AG de CIPRA International et des délégations nationales :

Avant le début de la conférence, les différentes délégations nationales de la CIPRA étaient conviées par CIPRA International à participer à l'assemblée générale, qui fut l'occasion notamment d'élire un nouveau bureau pour CIPRA International. La délégation française qui s'est rendue à Bolzano était composée d'Alain Boulogne (Président), Hélène Denis (Vice-présidente « international ») et Manon Fourmanoir (Directrice).

Les représentants de la CIPRA en pleine action ! © CIPRA/Biedermann

- **Les aventures de CIPRA France**

Dans le cadre du redressement judiciaire, le président de CIPRA France s'est rendu au Tribunal de Grande Instance le 15 octobre dernier, accompagné de l'équipe salariée de l'association. Le TGI a constaté que le redressement de CIPRA France est en bonne voie. La juge constate l'engagement financier et moral des partenaires qui ne veulent pas perdre les outils et les relais générés par les associations telles que la CIPRA, dont les actions sont d'intérêt public.

Afin de permettre à l'association de continuer à trouver des solutions, une seconde période d'observation de 6 mois a été proposée à la fin de la 1ère période, soit le 5 novembre 2013. Cette proposition est désormais approuvée.

Prochain rendez-vous au TGI le 21 février 2014, pour faire un point à la moitié de la 2^{ème} période d'observation.

LES PROJETS DE L'ASSOCIATION

- **Le projet Alpstar continue son travail...**



Dépliant d'Alpstar

Les régions pilotes continuent leur travail tout comme les partenaires du projet. CIPRA France, responsable de la communication, a publié avec tous les partenaires un dépliant pour promouvoir les bonnes pratiques à adopter afin de limiter la consommation d'énergie et réduire le bilan carbone, dans les Alpes. Ce dépliant est disponible dans toutes les langues alpines sur [la page internet](#) ou directement à Grenoble à la MNEI (version française imprimée).

Prochainement, CIPRA France publiera également une brochure en français pour promouvoir le projet et les actions concrètes dans les territoires des différentes régions pilotes. Certains projets sont originaux comme par exemple dans les régions pilotes françaises *Pays SUD* et *PNR Queyras* – animées par CIPRA France.

Pays SUD a mis en place un monitoring de la consommation dans les stations de ski. En octobre, ont été présentés les résultats de l'analyse de l'hiver précédent. Le PNR Queyras a lancé son plan climat début juin. Différentes réunions vont être organisées pour les habitants du parc. La participation des habitants et des acteurs locaux est un élément central du cadre de développement du plan climat.

Vous pouvez également trouver des informations sur les actions des régions pilotes sur les pages internet du [PNR Queyras](#) et [Pays S.U.D.](#)

Le partenaire Ville des Alpes a organisé dans le cadre du projet un séminaire à Gap le 19 septembre 2013. En dehors de ces présentations, différentes visites ont été proposées comme, par exemple, une visite de la patinoire *Alparena*. Un résumé et plus d'informations sont accessibles sur le site www.alpenstadte.org.

Plus d'infos : contactez Julika ou www.alpstar-project.eu

- « Alliance dans les Alpes »

Une nouvelle rencontre rencontre des membres français dans les Alpes-de-Haute-Provence

Elle s'est tenue à Auzet les 19 et 20 septembre derniers autour de la thématique « (Re)dynamisation des espaces ruraux montagnards et opportunités de construction durable ». Les participants ont pu partager les actions de revitalisation de la municipalité et visiter les logements sociaux passifs en construction (projet soutenu par deux fois par les programmes dynAlp). Les débats qui ont suivi la visite ont été enrichis de l'expérience de la mairie d'Auzet, mais également des connaissances de Jean-Loup Bertez et de l'expertise de l'architecte du projet.

Après le dîner, la biodiversité était à l'honneur avec la présentation du film « Route de Barles : 100 ans, de 1913 à 2013 » et une projection de photos naturalistes par Monsieur le Maire.



Visite des maisons passives en construction © Aida France

Le vendredi matin a été consacré à un échange sur le réseau mené par Pierre Balme, représentant des membres français. Les participants ont pu ensuite présenter des projets en cours sur leur territoire avec d'autres représentants du réseau :

- Saint-Martin-de-Belleville (73) travaille activement à la protection des zones humides de son territoire.
- La commune d'Abriès (05) est en train de mettre en place une protection innovante des captages en eau potable, et a fait construire des ateliers municipaux et un hôtel d'entreprises en suivant la démarche « Bois des Alpes ».
- Bourg d'Oisans (38) réfléchit à la réhabilitation de son bourg ancien selon une démarche participative poussée.
- Enfin, la commune de Curienne (73) tente un système d'autostop organisé, une sorte de covoiturage adapté à son territoire, et travaille à la protection de ses zones humides et à la mise en place de corridors écologiques. Elle s'implique également dans la création d'un réseau franco-italien de sentiers « Les chemins de Saint-Michel ».

Toutes les présentations et le compte-rendu de la rencontre sont disponibles dans la rubrique [téléchargements](#) du site d'Alliance dans les Alpes.

Un nouveau programme dynAlp orienté vers les actions de protection de la nature

Le nouveau programme dynAlp-nature a été lancé au printemps 2013. Il fait suite aux 3 précédents programmes dynAlp mis en place depuis 2003. Conçu par Alliance dans les Alpes pour ses membres, ce projet est calqué sur dynAlp-climate dans son mode de fonctionnement et de financement (fondation privée Pancivis). La thématique porte, comme son nom l'indique, sur les questions de biodiversité.



A l'image de dynAlp-climate, une part importante des fonds levés pour ce programme sera reversée aux membres du Réseau sur la base d'une sélection de projets. Ceux-ci sont conçus avec les membres, par les animateurs nationaux. Au total ce sont 83 idées d'actions qui ont été soulevées par les communes de tout l'arc alpin, puis classées et regroupées selon les thèmes par les animateurs. Quatre projets internationaux regroupant chacun plusieurs communes de plusieurs pays ont été sélectionnés par un jury externe à l'automne 2013. Les projets se dérouleront entre 2014 et 2015.

Les thèmes des projets sélectionnés sont les suivants :

- Promotion des produits agricoles régionaux
- Limitation de l'impact de la fréquentation touristique dans les espaces naturels
- Mise en place d'espaces verts durables
- Protection, restauration et valorisation des zones humides (coordonné par l'animation française)

Les communes françaises ont répondu massivement à l'appel à projet dynAlp-nature et sont présentes dans chacun des 4 projets de coopération sélectionnés.

Entre autres projets, Curienne va travailler à la mise en place d'un jardin communautaire, Chambéry métropole avance sur la question de l'alimentation locale, Cognin se soucie de la responsabilité environnementale des entreprises impliquées dans la construction de son éco-quartier et Saint-Martin-de-Belleville poursuit son travail sur les zones humides en formant les guides de montagne.

Pour toute question, contactez Floriane à l'adresse france@alliancealpes.org

AGENDA

19 – 20 décembre – Mirabel (07)	Séminaire 'Itinérance et territoires [Montagne]'
31 mars – 4 avril 2014 – Chamonix	Parlement des Jeunes de la Convention Alpine
27 – 28 mai 2014 – Ljubljana	Days of carbon neutrality – Séminaire final du projet Alpstar
13 et 14 novembre – Annecy	Conférence annuelle de la CIPRA – édition 2014 en France SAVE THE DATE ! Programme à venir.

RESSOURCES, RAPPORTS, ETUDES...PETITE SELECTION

- ✓ **Habitat du Queyras et Énergie** – recommandations pour l'amélioration énergétique des bâtiments. Document disponible sur [ce lien](#) sur le site du Parc Naturel Régional du Queyras
- ✓ **Les Montagnes et la transition énergétique**
La commission montagne de l'UICN dont fait partie CIPRA France vient de publier un ouvrage sur le développement des énergies renouvelables dans les écosystèmes de montagne.
http://www.uicn.fr/IMG/pdf/Les_Montagnes_et_la_transition_energetique_-_bd.pdf
- ✓ **L'urbanisation de la montagne** – Observations depuis le versant juridique. Sous la direction de Jean-François Joye, Université de Savoie. Juin 2013. lextenso éditions. 321 p.

① **A l'attention des lecteurs** : n'hésitez pas à nous communiquer vos événements, et si des sujets vous tiennent à cœur, faites-le nous savoir ! Nos médias (lettre d'info CIPRA Fr., Alpmedia) sont aussi vos porte-voix.